

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2015)  
**Heft:** 3

**Artikel:** Les Exercices de l'Arquebuse et de la Navigation  
**Autor:** Métral, Gérard  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-781283>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Le stand de St Georges, à Lancy/Genève - une infrastructure appelée à s'étendre ces prochaines années.

## Sociétés

### Les Exercices de l'Arquebuse et de la Navigation

#### Cap Gérard Métral

Président des Exercices de l'Arquebuse et de la Navigation (EAN)

**E**xistant depuis avant 1474, date de sa première mention dans un acte officiel, les Exercices de l'Arquebuse avaient initialement pour but d'entraîner les membres de la milice bourgeoise équipés des toutes nouvelles armes à feu. A cette époque, Charles le Téméraire vivait encore, le territoire de l'actuel canton de Vaud était terre savoyarde, et on ignorait en Europe qu'il y avait de l'autre côté de l'Atlantique un continent qui serait appelé Amérique.

Ce rôle pour la défense de la cité se renforça encore lorsque Genève adopta la Réforme au milieu du XVI<sup>e</sup> siècle, et qu'elle devint une république indépendante, menacée par le puissant duc de Savoie.

Dès le début de leur existence, les Exercices développèrent aussi l'aspect sportif du tir, excellent moyen de motiver ceux qu'ils entraînaient. Et, parmi les compétitions, celle du « Tir du Roy » était particulièrement prisée.

Au XVII<sup>e</sup> et XVIII<sup>e</sup> siècles, le titre de Roi du tir était un honneur très recherché, qui était récompensé par une exemption fiscale, mais on attendait aussi que le Roi fasse preuve d'une munificence royale, sous forme de fêtes et banquets offerts à la population.

Au début du XVII<sup>e</sup> siècle, Genève totalement enclavée au milieu de terres catholiques avait comme alliés les cantons suisses réformés, à commencer par le plus proche, Berne, qui possédait alors le futur canton de Vaud. L'unique voie de communication libre était le lac Léman, et il fallait la défendre. Berne s'en chargea au début, mais demanda aux Genevois d'y participer. Genève ainsi créa sa propre marine de guerre, et une société fut fondée pour assurer l'entraînement de cette flotte, la Société de la Navigation, reconnue officiellement en 1677. Elle aussi organisa des compétitions de tir, lui donnant ses propres rois.

En 1856, les Exercices de l'Arquebuse et ceux de la Navigation fusionnèrent, mais restèrent tous les deux présents dans le nom de cette nouvelle société, même si l'activité navale disparut complètement.

Pour pratiquer le tir, il faut bien sûr un endroit approprié. Dès le XVI<sup>e</sup> siècle un stand fut établi hors les murs de la ville à proximité de l'hôpital des pestiférés, et y demeura, moyennant quelques transformations, jusqu'à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle. La toponymie actuelle de Genève le rappelle, avec la rue du Stand, la rue du Tir, la rue des Rois (sous entendu «du tir»), le pont et rue de la Coulouvrenière (la couleuvrine était anciennement une pièce d'artillerie légère).

A la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, du fait de l'extension de la ville, il s'avéra nécessaire de relocaliser le stand dans une zone moins habitée. C'est ainsi que les EAN (Exercices de l'Arquebuse et de la Navigation) acquirent des terrains sur la commune de Lancy, à St-Georges.

Ils construisirent aussi un bâtiment sur leur terrain à la rue du Stand, qui est aujourd'hui encore le siège des EAN. Dans cet hôtel se trouve une grande salle, la «salle des rois», magnifiquement décorée des portraits des anciens rois du tir et anciens présidents, ainsi que par une frise peinte par Edouard Castres, le peintre du panorama Bourbaki à Lucerne; c'est dans ce local que se déroulent les réceptions et banquets organisés par les EAN, ainsi que des assemblées tenues par sociétés amies, militaires ou patriotiques.

Les responsables de la gestion des EAN ont veillé tout au long de leur histoire à conserver le patrimoine foncier de leur société. La grande majorité de ces terrains est aujourd'hui construite, et les EAN en retirent des revenus leur permettant de financer les activités de tir.

Mais le tir a évolué. En ce début de XXI<sup>e</sup> siècle, les disciplines strictement militaires à l'arme d'ordonnance ne représentent plus qu'une partie des activités des EAN. Et cette évolution a amené à ce sport exigeant toute une nouvelle population, qui s'y adonne avec passion, et obtient des résultats impressionnants.

De plus en plus de dames s'y sont intéressées, et c'est parmi elles que l'on trouve une part de nos plus brillants éléments.

Aujourd'hui, les EAN sont, du point de vue du nombre de leurs membres, la plus grande société de tir de Suisse. Et chaque année se présentent de nouveaux candidats qui sont acceptés sans distinction d'origine, de sexe, ou d'appartenance politique ou confessionnelle, dans la mesure où ils remplissent les conditions d'admission et montrent un intérêt réel aux activités des EAN.

Pour maintenir de bonnes conditions pour la pratique du tir, de gros efforts sont régulièrement entrepris pour acquérir et entretenir le meilleur matériel, qui font du stand de St-Georges une superbe installation. Il est projeté de le moderniser encore et de l agrandir, en le dotant de nouvelles

installations, pour tenir compte du développement notamment des disciplines nouvelles qui connaissent un engouement certain, comme le tir aux armes anciennes à poudre noire, et le tir à air comprimé à 10m.

Cependant, les EAN sont une société de tir qui se veut aussi patriotique, et qui donc a à cœur de participer aux principales manifestations officielles commémorant les évènements importants de l'histoire de Genève et de la Confédération. Ils entretiennent aussi des liens amicaux avec les autres sociétés historiques et patriotiques de Suisse, et se font un point d'honneur d'envoyer une délégation à leurs différentes manifestations.

Bénéficiant d'une situation matérielle confortable, héritée de la sage gestion de mes prédécesseurs, les Exercices de l'Arquebuse et de la Navigation, que j'ai l'honneur et le plaisir de présider, peuvent après plus de 540 ans d'existence espérer continuer à prospérer, pour le bien du tir sportif, et, comme le dit notre belle devise, « *Pro Deo et Patria.* »

G. M.

Ci-dessous, l'Hôtel des exercices et la salle des rois, à la rue du Stand.

